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“压着打”
与“收着踢”

●

谢晖的“压着打”，被热
捧。在大连，谢晖大红。有人

还将谢晖的头像印在了T恤上。
与此同时，大连的足球又热了起
来。对球迷开放的比赛，球场的
气氛非常热烈，助威之声山呼海
啸。

●

与“压着打”相反，金贵“收着
踢”。球迷与媒体用的是“缩着
踢”。收与缩是近义词，意思差不
多。但是，字感略有不同。收，主
动中含着谋。缩，被动中有着
畏。称“缩着踢”，也有调侃的意
味。

●

“收着踢”，申花球迷是肯定
的。战绩明摆着。季前目标“保
级”的申花，现在的排名是第三，

大大超出预期。足球竞技，成败
论英雄。胜，尤其是多胜连胜，总
是有道理的。事实是，“收着踢”
在攻防上都是很有战术内容的。

●

金贵1996年加入申花做根
宝的助教时，谢晖是队中的小
将。出自一门，现在带队踢球的
风格大相径庭，这是蛮有意思
的。其实，“压着打”与“收着踢”，
虽有理念上的不同，但更多是根
据本队阵容不同的量体裁衣，务
实求胜的本质并无差异。

●

本周四，“压着打”与“收着
踢”将同场亮相，正面较量，会掀
起怎样的风浪？拭目以待。

车轮大战

●中国女篮出战2022年女
篮世界杯，主帅郑薇是新教头，
麾下 12名战将的阵容非常年
轻，球员中好几位还缺少打世
界级大赛经历。这支女篮的领
队是姚明，副领队是王芳。中
国篮协主席亲力亲为担当领
队，足见篮协何等重视这次女
篮出征悉尼。这也隐约显示了
姚明对这支队伍的期望与信
心。中国女篮如果没有点实
力、没有点决心取得本届世界
杯的好名次，是去打打酱油、陪
陪公主读书，那么姚主席就不
会轻率出动了。为备战世界
杯，中国女篮在5月就集结了，
在国内集训了两个月，随后赴
欧洲进行拉练，与法国队、比利
时队、西班牙队、塞尔维亚队打

了七场热身赛。到达悉尼后，中
国女篮还与澳大利亚、加拿大、马
里女篮热身比赛。可以讲就是磨
刀霍霍、跃跃欲试了。

●触霉头的是韩国女篮。中
国女篮首战对韩国队大开杀戒，
以107比44大胜对手，净胜得分
63分。比分领先时中国队主力下
场休息，姑娘们谈笑风生，看年轻
小将上阵厮杀。这使得韩媒耿耿
于怀、唉声叹气。小组赛第二轮
对波黑队，中国队又以47分的优
势大胜欧洲劲旅。在与中国队同
组的美国队、波多黎各队和比利
时队连日挑战下，中国女篮六天
中要打五场球，可谓是车轮大战
了。应该讲中国队出线小组赛是
没有一点问题的。但是以往中国
队的短板也是明显的，一是体能

储备往往不足，二是球队遇见对
手疯狂逼抢时失误频频。因此中
国队在小组赛中如何根据对手合
理分配体能是值得细细推敲的。
这也应该是领队的任务，不能端
坐在看台上就哈哈笑笑罢了吧。

●中国队第三战对阵美国女
篮，以63比 77不敌世界第一强
队。美国队上一次在国际大比赛
中告败要追溯到2006年。自那
以来美国女篮没有在世界杯、奥
运会、世锦赛上丢失过冠军。这
场低比分的较量表明中国姑娘不
怵强手。如果在淘汰赛中再次见
面，那还是有得打的。悉尼的赛
场几乎是中国队的主场，红旗招
展，杀声连连。中国队在这里车
轮大战，气势如虹，赞一记。

中超也来了个
神奇坎特

联赛开赛之后一直横扫千
军的武汉三镇，终于遭遇了自
己的赛季首败。出乎很多人预
料的是，让他们遭遇失败的并
不是山东泰山这样的争冠直接

对手和强队，而是目前还在苦苦
保级的河北沧州雄狮队。

你可以说武汉三镇是输给了
自己，毕竟开赛之后外援一直集
体发挥很好的武汉三镇，最近几
场比赛却只能排出一名外援的首
发。大多数的中超球队离开了外
援就是这个情况。

但是我们也可以说武汉三镇
这场球是输给了一名河北沧州雄
狮刚刚到队的外援，何塞 ·坎特，
面对中超领头羊完成了大四喜！
也让一度把比分扳成3比3的武
汉三镇终于遭遇中超首败。

沧州雄狮的新外援几内亚国
脚何塞 ·坎特，来中超之前效力哈
萨克斯坦联赛著名球队海拉提俱
乐部，也是原阿森纳球星阿尔沙
文曾经效力的球队，山东泰山以
前的外援洛维目前也在该队踢

球，坎特面对武汉三镇完成的大
四喜，其中第三和第四进球凸显
了相当出色的个人能力。

特意了解了一下，这名外援
原先的俱乐部遇到了一些困难，
所以其基本上是以自由身加盟中
超的，而且年薪也没有超过一百
万美元。如果的确是这样的情况
的话，那河北沧州真的是花很低
的价钱淘到了一块宝。虽然这只
是第一场比赛，虽然后面能进多
少球我们还不知道，但是这场比
赛尤其四个进球凸显了他非常全
面的得分能力。

这名外援的大四喜，再次清
晰地告诉了我们一个事实：如今
的中超，已经告别拿钱砸大牌外
援的时代，从今往后，选外援比拼
的更多就是眼光了。

漫长的告别

在拉沃尔杯的双打比赛中输
球后，“超长待机”了24年的费德
勒正式和职业网坛说了“再见”。
瑞士人的告别，来得既突然，也不
意外。对于费德勒而言，漫长的
告别也是新的开始。

陪伴费德勒打完职业生涯最
后一役的，是他的老对手，也是多
年老友纳达尔。在9月23日的男
双比赛中，代表欧洲队出战的费
纳二人惜败于世界组的索克/蒂
亚福组合。比赛中，费德勒的竞
技状态确实表明，他在职业赛场
遇到了大难题。在“任务完成
后”，“清闲”不少的费德勒在之后
的比赛中客串起了欧洲队教练的
角色，为自己的队友出谋划策。
或许，这正是费德勒考虑转型的
方向之一。

作为网坛常青树，拥有一手
单手反拍绝技的费德勒一直“霸
占”着男子网坛巨头的地位。瑞
士人的地位之牢固、影响力之大，
以至于迪米特洛夫等同样持单反
的球员不得不一直处于“小费德
勒”的阴影之下。费德勒对网坛
的影响之深，不仅止于此。20个
大满贯男单冠军、103个ATP单
打冠军等数据，足以说明一切。
瑞士人24年的职业生涯，刻画了
一段男子网坛的历史。

不过，只要是球员，退役都是
必然的。难以告别的，是巨头的
辉煌，也是一种情怀。但竞技体
育的残酷之处，就在于现实往往
高于情怀，费德勒也敌不过伤
病。虽然瑞士人的人生不仅只有
职业网球，他的离开让人依依不
舍，但这段辉煌的职业生涯，同样
也是他人生中的高光时刻。只不
过，当费德勒说出“再见”时，他人
生中的一个阶段就此画上了句
号。正如纳达尔所言，费德勒退
役，让他感到自己似乎失去了生
活的一部分。

费德勒的告别是漫长的。自
2021年温网未能打进男单四强
后，瑞士人就一直处于休战的状
态。这种状态，似乎暗示了什
么。本月初的一封告别信，直接
结束了各种猜测，把暗示变成了
现实。

这种暗示，也体现了竞技体
育残酷的另一面，即更新换代。
在梅德韦杰夫、阿尔卡拉斯等新
生代球员接连登上男单世界第一
的宝座之时，男子网坛的格局已
经发生了改变。而这和费德勒职
业生涯初期，挑战桑普拉斯等老
一代球员的情形毫无差别。或
许，费德勒在这些年轻人身上，看
到了自己年轻时的影子。

翻过了职业网坛的篇章，费
德勒将迎来人生的新阶段。

漫长的告别，也是新篇章的
开端。

新《体育法》来了
欠薪该到头了

有一则新闻可能没有引起注
意：新《体育法》即将实施。

中国第一部《体育法》颁布于
1995年。时隔27年，全国人大最
近表决通过了新修订的《体育
法》，将于2023年元月1日起正式
施行。

新颁布的《体育法》有什么亮
点呢？特别增加了“反兴奋剂”
“体育仲裁”“体育产业”和“监督
管理”四章。在上世纪90年代，
体育还处在争金牌的初级阶段，
许多关节还没有完善，比如反兴
奋剂，比如仲裁，再比如体育产
业，一切都在启始阶段，还在摸石
头过河。20多年过去了，形势发
展太快，现实已经与当年不可同
日而语，必须有法可依，于是，新
的法规也应运而生。

反兴奋剂不用多说了，无论
是国外还是国内，对这方面都抓
得尤其紧，已经没有多少人敢越
雷池半步了，一些知名运动员更
是三天两头被飞行检查。

对于足球，尤其是中超、中
甲、中乙的球员来说，新《体育法》
最给他们希望的，莫过于“体育仲
裁”了。为什么？至少他们被欠
薪后有地方说理了。

过去，球员被欠薪后，向地方
劳动仲裁或地方法院提起诉讼总
是没有结果，因为“职业体育属于
特殊劳动关系，不在劳动合同法
和劳动仲裁范围”，一句话就给弹
了回来。这说法有没有道理呢？
有的。这就是为什么国际体育纠
纷，要通过体育仲裁，而不是一般
的法庭解决的原因，比如众所周
知的“孙杨案”。

即将颁布的新修订的《体育
法》，弥补了这方面的缺陷，让利
益受损方有了投告之门。

中超经过“大回转”后，如今
的俱乐部大部分度日如年，据说
欠薪的俱乐部绝不是少数，球员
教练都怀着不做“历史罪人”，即
不愿意俱乐部倒在他们手里的心
情，口袋里揣着白条上场比赛，这
很令人同情。

因为中超（也可以指整个中
国职业足球）始终没有解决市场
化的问题，因此俱乐部的自我造
血功能几乎是零，这就使得俱乐
部的经营全靠“金主爸爸”一只口
袋喂养，生存危机由始至终如影
随形。这方面，职业足球的管理
方有着不可推卸的主要责任。

新修订的《体育法》出台，从
后面对中国的职业足球甩了一记
狠鞭，如果不再加快职业化市场
化的改革，尽快改变俱乐部拖欠
球员教练薪资的现状，从根上解
决职业化的问题，消除职业足球
发展的瓶颈，光是一大堆诉讼状，
就可以淹没整个职业联赛。

新的《体育法》，对于中国职业
足球来说，是一个非常好的鞭策。


